

## 21ª Reunión Internacional de Especialistas en Información sobre Uso del Tiempo y Trabajo No Remunerado

### Nota conceptual

25 de septiembre de 2023 (*back-to-back* a la Conferencia Estadística de las Américas), Santiago de Chile

Lugar: Sala Celso Furtado

Comisión Económica para América Latina y el Caribe - CEPAL

Av. Dag Hammarskjöld 3477, Santiago de Chile.

### Instituciones organizadoras:

- Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía de México (INEGI)
- Instituto Nacional de las Mujeres de México (INMUJERES)
- Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres, (ONU Mujeres)
- División de Estadística de las Naciones Unidas (UNSD)<sup>1</sup>

### Antecedentes y contexto

Durante las dos últimas décadas, América Latina y el Caribe ha reconocido el estudio del uso del tiempo como un ámbito clave para cuantificar el tiempo destinado a las actividades cotidianas, entender componentes esenciales de la estructura social y económica de las sociedades y evidenciar el reparto desigual del trabajo entre mujeres y hombres.

En el mismo sentido, el [Compromiso de Buenos Aires \(2022\)](#), aprobado en la [XV Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe](#), propone “alentar la contabilización de los efectos multiplicadores de impulsar la economía del cuidado en términos de participación laboral de las mujeres en su diversidad, de bienestar, de redistribución y de crecimiento de las economías, así como el impacto macroeconómico de dicha economía del cuidado, incluso a través de la medición periódica del uso del tiempo y de las necesidades y la demanda de cuidados en la diversidad de los territorios, la valorización del trabajo no remunerado en las cuentas nacionales y la realización de ejercicios de estimación de costo y cálculo de la inversión y el retorno de las políticas y sistemas de cuidado”<sup>2</sup>. Lo anterior es consecuente con la [Estrategia de Montevideo](#) (2016), que incluye la “rígida división sexual del trabajo y la injusta organización social del cuidado” como uno de los cuatro nudos estructurales para alcanzar la igualdad de género y estipula la necesidad de adoptar sistemas de información de género como eje de implementación de la Agenda Regional de Género.

---

<sup>1</sup> Auspiciada por el Proyecto de la Cuenta para el Desarrollo Datos de uso del tiempo para mejores políticas en África, Asia Occidental y América Latina.

<sup>2</sup> Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Párrafo 34, *Compromiso de Buenos Aires* (LC/CRM.15/6/Rev.1), Santiago, 2023.

La región ha documentado sus experiencias de medición del uso del tiempo, la diversidad de herramientas utilizadas, las lecciones aprendidas al respecto y los casos de diseño de política pública que han utilizado información de uso del tiempo en su formulación.

Así, la medición periódica del uso del tiempo, con metodologías acordadas y comparables, es crucial para reconocer y analizar las desigualdades de género y obtener información relevante para superar la división sexual del trabajo, implementar políticas públicas y transitar hacia la sociedad del cuidado<sup>3</sup>. Estas mediciones<sup>4</sup> permiten contabilizar el trabajo no remunerado que realizan principalmente las mujeres; valorar el cuidado como una necesidad, un trabajo y un derecho; y estimar los efectos multiplicadores de impulsar la economía del cuidado en el bienestar de la sociedad.

A la fecha, 23 países de la región han realizado al menos una medición del tiempo destinado al trabajo doméstico y de cuidados no remunerado, mientras que 10 han valorizado económicamente el trabajo no remunerado de los hogares y, de ellos, 5 han calculado de manera oficial la cuenta satélite del trabajo no remunerado de los hogares<sup>5</sup>. Estos avances han sido un proceso articulado con la [Agenda Regional de Género](#), en concordancia con los compromisos y estrategias derivados de la Conferencia Regional sobre la Mujer (CRM) y la Conferencia Estadística de las Américas (CEA), órganos subsidiarios de la CEPAL.

El Grupo de Trabajo sobre Estadísticas de Género<sup>6</sup> en el marco de la CEA ha sido un ámbito clave para avanzar en el diagnóstico y la armonización de estadísticas e indicadores de uso del tiempo en la región, especialmente mediante la adopción de estándares regionales. En particular, se destacan dos instrumentos en este campo. El primero es la [Clasificación de Actividades de Uso del Tiempo para América Latina y el Caribe \(CAUTAL\)](#)<sup>7</sup>, una clasificación estadística con enfoque de género y adecuada al contexto regional<sup>8</sup>. El segundo es la [Guía metodológica sobre las mediciones de uso del tiempo en América Latina y el Caribe](#)<sup>9</sup>. Algunos de los principales aportes de esta Guía son brindar lineamientos comunes para la toma de decisiones metodológicas en la producción de información estadística sobre uso del tiempo, y un conjunto mínimo de 31 actividades necesarias (junto con un cuestionario estándar para operacionalizarlas), y con perspectiva de género, para que los principales indicadores de uso del tiempo (en particular el indicador 5.4.1 de los ODS) sean comparables a nivel regional.

---

<sup>3</sup> Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), *La sociedad del cuidado: horizonte para una recuperación sostenible con igualdad de género* (LC/CRM.15/3), Santiago, 2022.

<sup>4</sup> Tal como se publica en la [Plataforma Regional de Conocimiento sobre la Agenda 2030](#), la región cuenta con el cálculo del indicador ODS 5.4.1 para 18 países lo que muestra que las mujeres invierten 3 veces más de tiempo que los hombres en trabajo doméstico y de cuidado no remunerado.

<sup>5</sup> Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), *Romper el silencio estadístico para alcanzar la igualdad de género en 2030: aplicación del eje sobre sistemas de información de la Estrategia de Montevideo para la Implementación de la Agenda Regional de Género en el Marco del Desarrollo Sostenible hacia 2030* (LC/CRM.15/4), Santiago, 2022.

<sup>6</sup> Este Grupo estuvo vigente entre 2006 y 2019. A partir de 2020, la Conferencia Estadística de las Américas estipuló que sus grupos de trabajo se direccionen a elaborar productos específicos durante cada bienio. Así, durante el bienio 2020 - 2021 estuvo vigente el grupo de trabajo para la elaboración de la Guía Metodológica sobre las mediciones de uso del tiempo en América Latina y el Caribe; y durante el bienio 2022 y 2023 se ha encontrado en funciones el Grupo de Trabajo para la elaboración de la Guía de Transversalización de la Perspectiva de Género en la Producción Estadística.

<sup>7</sup> CEPAL, INEGI, INMUJERES & ONU Mujeres, 2016. Adoptada por los países miembros de la CEPAL en la VIII Reunión de la CEA (2015).

<sup>8</sup> Dentro del proceso de elaboración de esta clasificación se tuvo en cuenta la articulación con la *International Classification of Activities for Time-Use Statistics* (ICATUS) en el contexto de un trabajo articulado con UNSD en la revisión de directrices para la medición de uso del tiempo.

<sup>9</sup> Adoptada por los países miembros de la CEPAL en la XI Reunión de la CEA (2021).

Asimismo, reconociendo la necesidad urgente de fortalecer las capacidades de los países para recopilar y utilizar datos sobre el uso del tiempo para informar políticas y enfoques para implementar la Agenda de Desarrollo 2030 a nivel local, nacional y regional, la División de Estadística de las Naciones Unidas y el Grupo de *Expertos en Formas innovadoras y eficaces de recopilar estadísticas sobre el uso del tiempo* han estado trabajando para la implementación de la Clasificación Internacional de Actividades para las Estadísticas sobre el Uso del Tiempo 2016 y la modernización de las Encuestas sobre el Uso del Tiempo, en el contexto de la actualización de la Guía para la Producción de Estadísticas sobre el Uso del Tiempo: Medición del trabajo remunerado y no remunerado (referido aquí como las directrices de las Naciones Unidas). La revisión de la Guía de Naciones Unidas promueve soluciones e instrumentos basados en un conjunto común de criterios mínimos que mejoren la comparabilidad internacional, a la vez que faciliten mediciones periódicas en el tiempo y garanticen la calidad de la información.

En este contexto, las Reuniones Internacionales de Especialistas sobre Uso del Tiempo y Trabajo No Remunerado (RUT) han sido celebradas anualmente en México desde 2002. Por su coordinación en el grupo de trabajo y su participación en la organización de las 21 ediciones de la RUT, México se ha consolidado como un país líder en la región en la promoción de intercambios sobre las estadísticas de género, impulsando, además, el posicionamiento y los aportes regionales a nivel mundial.

La RUT es un espacio fundamental para reflexionar e intercambiar experiencias, desafíos persistentes y buenas prácticas alrededor de la producción y uso de información sobre uso del tiempo con enfoque de género, así como para avanzar hacia la elaboración de los instrumentos mencionados, que promueven una mayor armonización, mejorar la calidad de las estadísticas de uso del tiempo e impulsar su uso para la generación de políticas públicas que aporten a la autonomía de las mujeres. En este marco, la RUT ha impulsado la creación de normativas para el levantamiento de información sobre uso del tiempo y la construcción de cuentas satélite sobre economía del cuidado, y ha promovido el levantamiento de esta información de manera periódica.

La 21ª edición de esta reunión se celebrará en Santiago de Chile, el 25 de septiembre de 2023, en el marco de la [XII Reunión de la Conferencia Estadística de las Américas](#) (CEA-CEPAL). El principal objetivo de esta versión de la RUT es promover el intercambio técnico de experiencias recientes entre los países de la región de América Latina y el Caribe que cuentan con encuestas, módulos o conjuntos de preguntas para la medición del uso del tiempo, así como promover la transferencia de conocimiento hacia los países que tienen programado este tipo de operaciones estadísticas próximamente. En esta medida, en la reunión participarán las autoridades y especialistas de las Oficinas Nacionales de Estadística y representantes de los Mecanismos para el Adelanto de las Mujeres de países de la región, con énfasis en aquellos que se encuentran en procesos de uso de información estadística para el diseño de las políticas públicas sobre los cuidados y la igualdad de género.

## AGENDA

Hora	Actividad
08:45 – 09:00	Llegada y registro de participantes
09:00 – 09:30	<p><b>Saludo de instalación: las mediciones de uso del tiempo como aporte fundamental para transitar hacia la Sociedad del Cuidado</b></p> <p><b>Moderación: Rolando Ocampo, Director de la División de Estadísticas de la CEPAL.</b></p> <p><b>José Manuel Salazar</b>, Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).</p> <p><b>Graciela Márquez</b>, Presidenta de la Junta de Gobierno del INEGI (en video) y <b>Mauricio Rodríguez Abreu</b>, Director General de Estadísticas Sociodemográficas (INEGI), México.</p> <p><b>Nadine Gasman</b>, Presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES), México (virtual).</p> <p><b>Francesca Grum</b>, Directora Adjunta y Jefa de la Sección de estadísticas demográficas y sociales de la División de Estadística de las Naciones Unidas, UNSD (virtual).</p> <p><b>Gabriela Rosero</b>, Jefa de Oficina ONU Mujeres Chile.</p>
09:30 – 11:20	<p><b>Sesión 1. Resultados recientes sobre uso del tiempo en América Latina y el Caribe: información para las políticas de cuidado e igualdad de género</b></p> <p><b>Objetivo:</b> Analizar los resultados principales de las recientes mediciones de uso del tiempo (publicadas durante 2022-2023) en clave de hallazgos que reflejen las transformaciones sociales; y poner en evidencia el diálogo de estos resultados con los diseños de las políticas de igualdad de género que lideran los Mecanismos para el Adelanto de las Mujeres como usuarias de esta información.</p> <p>Moderación: <b>Lucia Scuro</b>, Oficial Superior de Asuntos Sociales, División de Asuntos de Género, CEPAL.</p> <p><b>Ronda 1. Producción y difusión de estadísticas de uso del tiempo (60 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Marco Lavagna</b>, Instituto Nacional de Estadística y Censos de Argentina.</li> <li>• <b>Brenda Miranda</b>, Instituto Nacional de Estadística de Guatemala.</li> <li>• <b>Freddy Araya Arroyo</b>, Instituto Nacional de Estadística y Censos de Costa Rica.</li> <li>• <b>Diego Aboal</b>, Instituto Nacional de Estadística de Uruguay (por confirmar).</li> <li>• <b>Piedad Urdinola</b>, Departamento Administrativo Nacional de Estadística de Colombia.</li> </ul> <p><b>Ronda 2. Uso de la información de uso del tiempo para las políticas de igualdad (20 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Cristian Silva</b>, Ministerio de las Mujeres, Géneros y Diversidad, Argentina.</li> <li>• <b>Natalia Reyes</b>, Instituto Nacional de las Mujeres, Uruguay.</li> </ul> <p><b>Diálogo y preguntas (30 minutos)</b></p>

Hora	Actividad
11:20 – 11:45	<b>Foto y café</b>
11:45 – 13:00	<p><b>Sesión 2. Necesidades de información actuales en un contexto de conformación de Sistemas Nacionales de Cuidado</b></p> <p><b>Objetivo:</b> Generar un espacio de diálogo entre los países con operativos en campo y con acciones para la planificación de mediciones de uso del tiempo, acerca de las novedades, aciertos y desafíos en sus procesos de diseño y recolección, abordando cómo la planeación de estos procesos ha incluido a los Mecanismos para el Adelanto de las Mujeres durante el mapeo de necesidades de información en uso del tiempo para dichos proyectos estadísticos. Se espera abordar cómo las nuevas dinámicas de uso del tiempo han sido incluidas en los levantamientos y la interacción entre instituciones productoras y usuarias en la preparación de nuevas encuestas, pasando por cómo se identificaron y atendieron nuevas solicitudes de información.</p> <p>Moderación: <b>Andrea Llerena</b>, Asesora de datos y estadística, Oficina Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe.</p> <p><b>Ronda 1. Presentaciones de oficinas nacionales de estadística (40 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Agustín Arce</b>, Instituto Nacional de Estadísticas de Chile.</li> <li>• <b>Mauricio Rodríguez Abreu</b>, Instituto Nacional de Estadística y Geografía de México.</li> <li>• <b>Miosotis Rivas Peña</b>, Oficina Nacional de Estadística de República Dominicana.</li> <li>• <b>Rachel Jacob</b>, Oficina Central de Estadística de Granada.</li> </ul> <p><b>Ronda 2. Comentarios de mecanismos para el adelanto de las mujeres (20 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Lilian Mires</b>, Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género, Chile.</li> <li>• <b>Celia Aguilar</b>, Instituto Nacional de las Mujeres, México.</li> </ul> <p><b>Diálogo y preguntas (20 minutos)</b></p>
13:00 – 14:30	<b>Almuerzo</b>
14:30 – 15:40	<p><b>Sesión 3. Valorización del trabajo doméstico y de cuidados no remunerado en las cuentas nacionales: potencialidades y desafíos</b></p> <p><b>Objetivo:</b> Abordar los desafíos metodológicos e institucionales que surgen al contabilizar a nivel agregado los trabajos domésticos y de cuidados no remunerados para la generación y difusión de cuentas satélite de economía del cuidado. Lo anterior, partiendo de la importancia de la valorización del Trabajo no Remunerado (TNR) desde el marco internacional y abordando discusiones en la frontera de la valorización del TNR, como la inclusión de los cuidados pasivos.</p> <p>Moderación: <b>Celia Aguilar</b>, Directora General de Planeación y Evaluación, INMUJERES, México.</p> <p><b>Presentaciones de representantes de oficinas estadísticas nacionales (20 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Freddy Araya Arrollo</b>, Instituto Nacional de Estadística y Censos de Costa Rica.</li> <li>• <b>Rosa María Licea</b>, Instituto Nacional de Estadística y Geografía de México, México.</li> <li>• <b>Piedad Urdinola</b>, Departamento Administrativo Nacional de Estadística de Colombia.</li> </ul>

Hora	Actividad
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Giselle Pablovsky</b>, Instituto Nacional de Estadística y Censos de Argentina.</li> </ul> <p><b>Diálogo y preguntas (30 minutos)</b></p>
15:40 – 16:00	<b>Receso</b>
16:00 – 17:15	<p><b> Sesión 4. Nuevas dinámicas en el uso del tiempo y desafíos metodológicos futuros</b></p> <p><b>Objetivo:</b> Generar un espacio de intercambio técnico en que se aborden nuevas y futuras necesidades de información en las mediciones y encuestas de Uso del Tiempo (por ejemplo, servicios de cuidado por medios digitales), donde y se aborden preguntas frecuentes sobre el diseño de nuevas mediciones de uso del tiempo para la formulación de políticas.</p> <p>Moderación: <b>Norma Navarro</b>, Directora de Diseño Conceptual de Encuestas Especiales en Hogares, INEGI, México.</p> <p><b>Presentaciones de participantes (45 minutos)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Carolina Miranda</b>, Secretaria Nacional de Cuidados y Familia, Ministério do Desenvolvimento e Assistência Social, Família e Combate à Fome, Brasil (virtual), y <b>Andrea Diniz da Silva</b>, Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística – IBGE, Brasil.</li> <li>• <b>Giselle Pablovsky</b>, Dirección Nacional de Estadísticas de Condiciones de Vida, INDEC, Argentina.</li> <li>• <b>Iliana Vaca Trigo</b>, UNSD (virtual).</li> <li>• <b>Halim Brizan</b>, Programa Regional de Estadísticas, CARICOM.</li> </ul> <p><b>Diálogo y preguntas (30 minutos)</b></p>
17:15 – 17:45	<p><b>Clausura</b></p> <p><b>Celia Aguilar</b>, Directora General de Planeación y Evaluación, INMUJERES, México.</p> <p><b>Mauricio Rodríguez Abreu</b>, Director General de Estadísticas Sociodemográficas (INEGI), México.</p> <p><b>Gabriela Rosero</b>, Jefa de Oficina ONU Mujeres Chile.</p> <p><b>Ana Gúezmes</b>, Directora de la División de Asuntos de Género de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).</p>